
6时前发布红警 中小学可全天停课
! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）近期，本市空气
质量持续处于污染状态，“中小学生什么情
况下可以停课”成为不少家长关注的问题。
市教委表示，根据市政府相关通知精神，遇到
下述情况之一，本市中小学（含幼托园所!中

等职业学校等）可采取全天停课措施：一是前
一日!!"##前本市发布气象灾害红色预警且
在!!"##维持的；二是前一日!!"##至当日$"##

（含!"##）发布过气象灾害红色预警的。

市教委表示，以 !!"##作为停课时间节
点，主要是综合考虑气象预报能力和应对工
作需要设定的。台风等灾害性天气，一般在
前一天晚上就能做出预报，为方便学生、家
长提前安排。当然，也存在晚上有红色预警，
第二天却是天气晴好的情况。考虑极端天气
后城市运行恢复有个过程，!!"##后气象灾
害红色预警虽然解除了，但第二天可能存在
后续影响，所以仍然安排停课。
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空气净化器进教室究竟行不行？
呼吁为孩子!净化教室空气" 家长倡议信一周点击十万次

! ! ! !本月 !!日以来，长三角地区出现持续性
重污染天气。重霾之下，社交媒体上给教室安
装空气净化器的提议成为热门话题。

一些家长发出倡议，呼吁为幼儿园和学
校安装空气净化设备。一周不到时间，这封网
络倡议信近万次转发，阅读量近 %#万。而另
外一些心急的家长们，想自掏腰包给教室添
置空气净化器，遭到了校方拒绝。

空气净化器进教室，究竟可不可行？为
此，记者走访调查了沪上十余家幼儿园、小
学、中学。

!"#家长支持安装
“孩子每天在学校的时间差不多占到了

一天的三分之一，而在校期间，又有近 &#'时
间是坐在教室里的。学校没有安装空气净化
器，但家长共同出资安装，又遭到学校的反
对。”金先生是浦东一所小学二年级学生的家
长，家委会 !个月前就向学校提出了自筹资
金购买的申请。“但这申请就像‘拉锯战’一
样，迟迟未得到学校的首肯。”同样的情况也
出现在了沪上其他的幼儿园、小学。

家长们认为，给公办学校添置空气净化
器比民办学校更难。调查显示，目前公立学校
不能统一安装空气净化器的困难中，其中认
为“是教育局没有明确规定，学校怕担责”的
家长最多，占了 (%'。

后续维护成为难题
记者在调查中发现，雾霾天气频发的冬

季，几乎有七八成学校都收到过家长要求安
装或愿意自筹资金安装空气净化器的申请，
但是，空气净化器最终“落地”教室并不多。

解女士是普陀区一所公立幼儿园的家
长。她说，幼儿园是以空气净化器放置在教室
容易存在安全隐患以及没有合适的插座给净
化器供电等理由拒绝家长的。“即使家长曾提
出愿意补贴一定电费的意愿，学校也不愿意。
其实，现在一些空气净化器公司都有租用服
务，你不仅可以租用空气净化器，还能租用它
对净化器的维护、更换滤网服务。分摊到每个
学生身上，一个学期也顶多 %##多元。”

多位校长无奈地表示，购买空气净化器
并非是单纯的有钱没钱的话题，这牵扯到学
校事务的方方面面。普陀区一位公办学校的
校长说，教室空气净化是一个社会发展中遇
到的新问题，如果是老问题那么公办学校的
政府配置标准里肯定是要写进去的。“但目前
对于空气净化器没有专项经费，也没有一个
明确的标准。这让公立学校尤其难办。”

一位区教育局工作人员说，学校是否配
置需要多层考虑。“首先，程序是否合规很关

键。如果由家长集资购买，就需要通过家委会
的讨论，并将今后保养使用和安全的权责明
确；如果确定由学校统一购置安装，那么购买
成本、保管、维护、用电等费用都需要测算，比
如，学校是否需要扩大电容等。其次，对于公
办学校而言，购置空气净化器属于大笔公用
经费开支，还需要向上级行政部门申报审批、
公开招投标等流程；对于民办学校而言，则需
要通过校董会等讨论决议通过。”

净化效果有待考证
这几年雾霾天气频发，关于教室是否应

该增添空气净化器的讨论并不算新鲜话题，空
气净化器进教室也已不罕见。但使用过程中
确已出现了不少后续问题，比如，有的学校出
现了电表超负荷跳闸的情况；有的家长集资购
买的空气净化器存在维护不当的情况。长宁
区一所公办小学的校长说，目前，国家对于空
气净化器也没有一个统一的标准，因此，家长

的需求也是众口难调，一个教室究竟放置几
台、选择国产的还是进口的机器、需要何种过
滤方式等问题其实也让家长们难下决定。

两年前，上海实验学校东校家委会集资
购买了空气净化器，并通过家委会投票和讨
论制定了一系列制度，包括什么时候使用、由
谁管理等，而学校则负责承担空气净化器运
行过程所产生的电费。虽然家长们的最初计
划已经很是详尽，但在执行的过程中仍遭遇
了许多难题。校长王玮航说，家长购买的时候
热情很高，但最后还是由教师来承担机器的
日常维护和管理。“除了秋冬，申城大部分时
间并不需要开启净化器。这些时候闲置的机
器一来占空间，二来容易积灰纳垢，其实也会
产生二次污染。”

净化效果究竟如何也有待考证。王玮航
说，部分科学证据显示，空气净化器必须在密
闭空间内、开启一定时间才能起到净化效果，
但是，教室是没有办法达到完全密闭的标准，
即使上课 )#分钟能够保证窗门关闭，但是下
课时段总有学生进出教室门，可能净化器刚起
一点效果，空气就有污浊了。“此外，长时间关
闭教室门窗导致的空气不流通，也不利孩子的
身体健康，极其容易发生疾病的交叉感染。”
“教室空气质量难题，不是购置几台空气

净化器就能解决的，可能需要专业机构来提
供正规科学的解决方案。”校长们纷纷表示，
今后相当一段时间，雾霾仍可能成为健康的
困扰，他们也能够理解家长关注孩子身心健
康的急迫心理，但在空气净化器产品良莠不
齐的当下，仍希望有权威部门来出台统一的
标准，同时需要社会各方共同努力来守护孩
子健康。 本报记者 马丹


